
Россияне 
пересмотрели 
каналы
Их доверие к ТВ 
снизилось, а к Telegram 
и соцсетям — выросло

За март и апрель доля россиян, 
которые считают телевидение 
 самым надежным источником ин-
формации, снизилась, тогда как 
доверие к Telegram-каналам и со-
цсетям увеличилось,  выяснили 
в GroupM. Изменения медиапо-
требления всегда происходят 
в кризисных ситуациях, отмечают 
эксперты. Однако с точки зрения 
доходов для телевидения более 
важным фактором будет запрет 
рекламных кампаний на «Первом 
канале», «России-1» и НТВ для 
американских структур из-за но-
вых санкций. Если раньше каналы 
рассчитывали на перенос бюдже-
тов, то теперь потеряют их.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем международной рекламной груп-
пы GroupM «Accelerate research» о ме-
диапотреблении в России за март 
и апрель. Из него следует, что уровень 
доверия к телевидению снизился: 
если 17 марта 33% респондентов назы-
вали именно телевидение источни-
ком информации, которому они дове-
ряют больше, чем другим, то 27 апреля 
так считали уже только 23% опрошен-
ных. Вопрос был сформулирован так: 
«Если событие освещается нескольки-
ми типами СМИ по-разному, какому 
из них вы бы в первую очередь дове-
ряли?» В опросе приняли участие бо-
лее 1,7 тыс. респондентов в возрасте 
от 18 до 60 лет в городах РФ с населе-
нием больше 100 тыс. человек.

Сильнее всего доверие к телеви-
дению снизилось у россиян, кото-
рые живут за пределами крупных 
городов: 17 марта телевидение в ка-
честве приоритетного СМИ выби-
рали 34% этих респондентов, а 27 
апреля — 24%. У жителей Москвы 
и Санкт-Петербурга доля выбира-
ющих ТВ и в марте составляла 27%, 
а к концу апреля упала до 21%.

При этом, как отмечают в GroupM, 
внимание к новостным телекана-
лам остается высоким, но рейтин-
ги некоторых из них снизились, 
если сравнивать период с 14 по 20 
февраля и период с 18 по 24 апре-
ля. По расчетам группы на осно-
ве данных Mediascope, показатель 
TVR (среднесуточное время, кото-
рое тратит на просмотр телекана-
ла зритель, включивший его хотя 
бы на 1 минуту) у «Первого канала» 
уменьшился на 18%, до 1,46 минуты, 
у НТВ — на 6%, до 1,44 минуты, хотя 
показатель «России 1» остался преж-
ним, а у «России 24» вырос на 55%, 
до 0,59 минуты. В НМГ и «Газпром 
медиа» отказались от комментари-
ев, в ВГТРК не ответили „Ъ“.

Доверие к интернет-СМИ и офи-
циальным веб-сайтам в сети тоже 
упало: надежными источниками 17 
марта их называли 26% опрошен-
ных, а 27 апреля — 23%.
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Дал пять
Владимир Путин провел ротацию губернаторов

Во вторник сразу в пяти российских ре-
гионах произошла смена губернаторов. 
В четырех случаях нынешних глав ре-
гионов сменили выпускники Школы го-
суправления РАНХиГС, курируемой ад-
министрацией президента. Так, место 
главы Томской области Сергея Жвачкина 
занял замглавы президентского управ-
ления по внутренней политике Влади-
мир Мазур, губернатора Кировской обла-
сти Игоря Васильева — начальник одного 
из департаментов администрации пре-
зидента (АП) Александр Соколов, руко-
водителя Республики Марий Эл — пред-
седатель  правительства Калмыкии Юрий 
Зайцев, губернатора Рязанской области 
Николая Любимова — глава Росстата Па-
вел Малков. Руководителя Саратовской 
области Валерия Радаева сменил выхо-
дец из региона Роман Басургин.

Старт нового раунда ротации глав реги-
онов как никогда отвечал полюбившему-
ся журналистам термину «губернаторопад». 
С получасовым интервалом о досрочной от-
ставке объявили единороссы Сергей Жвач-
кин (Томская область), Игорь Васильев 
(Кировская область), Николай Любимов (Ря-
занская область), Валерий Радаев (Саратов-
ская область) и Александр Евстифеев (Марий 
Эл). Все они дорабатывали последние четы-
ре месяца срока своих полномочий, а госпо-
да Жвачкин и Радаев — еще и конец своих 
вторых пятилеток в качестве губернаторов.

«Хотя все мужчины в душе мальчишки, 
я все-таки один из самых взрослых губерна-
торов в стране,— написал 65-летний Сергей 
Жвачкин.— И конечно, нужно давать доро-

гу молодым». Губернатор добавил, что соби-
рается остаться в Томске. Игорь Васильев зая-
вил, что принял решение продолжить работу 
на федеральном уровне, однако не уточнил, 
в каком статусе. Николай Любимов тоже на-
мекнул на переход на некую другую работу, 
выразив надежду, что «в это сложное время 
сможет быть полезным стране на новой долж-
ности». Валерий Радаев сообщил, что «плани-
рует сосредоточиться на другом направлении 
работы», и только Александр Евстифеев ни-
как не прокомментировал ближайшие пла-
ны, ограничившись благодарностью в адрес 
президента и жителей республики. 

Отставки всех этих губернаторов так или 
иначе прогнозировались экспертами и СМИ. 
Так, господину Жвачкину в укор ставили «уста-
лость» населения и высокий уровень протест-
ных настроений в регионе. В 2020 году в гор-
думу Томска сумели избраться руководители 
местного штаба оппозиционера Алексея На-
вального (сеть штабов признана экстремист-
ской организацией и запрещена) Ксения 
Фадеева и Андрей Фатеев. В ходе думской кам-
пании-2021 регион вошел в десятку худших для 
«Единой России»: за нее проголосовали лишь 
32,7% избирателей. Еще хуже были результаты 
партии власти в Кировской области — 29,5%. 
По сведениям „Ъ“, в АП давно хотели смены 
и Валерия Радаева. Однако, по словам собесед-
ника „Ъ“ в ведомстве, судьба главы Саратов-
ской области во многом зависела и от позиции 
спикера Госдумы Вячеслава Володина.

«Это отложенные решения,— говорит по-
литолог Ростислав Туровский.— Традицион-
но ротация происходит гораздо раньше — 
в марте—апреле, но в этом году Кремль был 

занят более важными вопросами. Видимо, 
совсем без отставок обойтись было нельзя, 
поэтому процесс стартовал. Май — это край-
ний срок, когда еще можно начать подготов-
ку к осенней кампании (выборы должны 
быть объявлены в период со 2 по 12 июня.— 
„Ъ“)». Отставки «старожилов» Жвачкина и Ра-
даева говорят о намерении Кремля сохранить 
курс на обновление и омоложение губерна-
торского корпуса, а часть губернаторов «ново-
го призыва» просто не справилась с работой, 
добавляет эксперт: «Первым уходит тот, кого 
больше всего критиковали, наиболее слабые 
звенья губернаторского корпуса».

Эксперт по региональной политике Вита-
лий Иванов указывает, что Сергей Жвачкин, 
Игорь Васильев и Валерий Радаев заняли гу-
бернаторские посты еще до того, как кура-
тором внутренней политики в Кремле стал 
Сергей Кириенко: «Они представители пре-
дыдущего политического поколения. Ког-
да-то они могли быть успешными или лю-
бимыми губернаторами, но их время давно 
прошло». Что касается господина Евстифе-
ева, эксперт предполагает, что он и сам хо-
тел уйти со своей должности. А господин Лю-
бимов фактически переложил управление 
регионом на свою команду, у которой воз-
никли проблемы с правоохранительными 
органами, дополняет Виталий Иванов.

Всего в этом году прямые выборы глав ре-
гионов должны пройти в 14 регионах. Как 
минимум в восьми на них пойдут новые 
врио губернаторов: трое назначены в прош-
лом году, пятерым новым отставникам пре-
зидент России Владимир Путин уже подо-
брал преемников. Четверо из них прошли 

так называемую школу губернаторов, спе-
циальные курсы Высшей школы государст-
венного управления РАНХиГС, курируемые 
внутриполитическим блоком Кремля и пер-
вым замглавы администрации президента 
(АП) Сергеем Кириенко. А двое новых врио 
до нынешнего момента и вовсе работали 
во внутриполитическом блоке Кремля.

Так, Томскую область возглавил нынеш-
ний замглавы президентского управления 
внутренней политики, уроженец этого ре-
гиона Владимир Мазур (55 лет). По данным 
РБК, в 2020 году, незадолго до своего прихода 
в АП, он был одним из кандидатов на пози-
цию главы Калужской области, где он около 
года трудился в качестве вице-губернатора. 
Изначально предполагалось, что его работа 
во внутриполитическом блоке Кремля будет 
носить временный характер.

Кировскую область возглавил Александр 
Соколов (51 год), с 2017 года трудившийся 
в качестве начальника департамента мони-
торинга и анализа социальных процессов 
президентского управления по обеспече-
нию деятельности Госсовета (считается, что 
именно оно курирует губернаторские выбо-
ры). У него нет какой-либо четкой привязки 
к региону. Он родился в Костроме и до 2014 
года работал в различных НКО, связанных 
с молодежной политикой и международным 
сотрудничеством. Впоследствии до 2017 года 
работал в качестве заместителя и первого за-
местителя главы Костромской области.
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У фармацевтов 
не выписывается рецепт
Поставки вспомогательных веществ для лекарств 
осложнились

Санкции, проблемы с логистикой и са-
нитарные ограничения в мире привели 
к сложностям с поставками вспомога-
тельных веществ для российских произ-
водителей лекарств. Речь идет о краси-
телях, стабилизаторах и загустителях, 
замену которым предприятия ищут в Ки-
тае, Индии, Турции, а также на местном 
рынке. Переключение на других постав-
щиков грозит сбоями в производстве 
и ростом цен, но в целом выглядит реша-
емой задачей, говорят эксперты.

Российские производители лекарств и ла-
боратории столкнулись с приостановкой по-
ставок некоторых вспомогательных веществ, 
которые ранее в основном закупались в ЕС 
и США, рассказали „Ъ“ несколько участников 
рынка. По их словам, речь идет, например, 
о красителях, стабилизаторах и загустителях. 
Представитель российского дистрибутора 
и производителя химического сырья ТД «Хим-
мед» говорит, что ряд иностранных компаний 
были вынуждены приостановить отгрузки 
в РФ из-за санкций, некоторые испытывают 
сложности из-за проблем в логистике или эпи-
демиологической ситуации в стране-произво-
дителе. Проблемы коснулись широкого спек-
тра продукции, заявили в компании.

Официально о прекращении или приоста-
новке работы в России после начала военной 
операции РФ на Украине объявили немецкий 

концерн BASF, испанская Croda, а также ни-
дерландский дистрибутор сырья из ЕС и США 
IMCD. Так, IMCD планирует полностью закрыть 
офис в РФ и уже приостановила импортные 
и экспортные операции из-за ужесточения санк-
ций. Croda обещала закрыть представительство 
временно из-за «возрастающих сложностей ве-
дения торговой деятельности в России». А BASF 
должна свернуть деятельность в стране к июлю, 
за исключением пищевой промышленности.

Главный исполнительный директор «Озон 
Хелскеа» (входит в «Озон Фармацевтику») Ан-
дрей Горшков добавляет, что прекратили по-
ставки либо перешли на полную предоплату 
платежей также испанская Menadiona, ита-
льянская Faci, немецкая Th. C. Tromm. В фар-
мацевтической компании «Вертекс» добавили 
к списку и американского производителя по-
лимеров для отрасли Lubrizol.

Президент группы «Фармасинтез» Ви-
крам Пуния говорит, что прекративших по-
ставки компаний «не так много» и трудности 
возникают с «десятком» из сотен наименова-
ний веществ, но эти сложности сказывают-
ся на производстве. «Лактозы нужной марки 
нет — сидим и ждем»,— отмечает он. «Фар-
масинтез», по его словам, почти все вспомо-
гательные вещества закупает в Германии, ча-
стично во Франции, Италии и Испании.
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Борьба за место под льготой
Минфин возвращается к идеям конкуренции 
за государственную поддержку

В правительстве возвращаются к ре-
форме системы распределения гос-
субсидий — конструкцию раздачи льгот 
производителям товаров и услуг в пра-
вительстве с 2010 года считают не-
прозрачной и неэффективной. Решать 
проблемы предлагается за счет унифи-
кации и цифровизации — так, вместо 
многочисленных ведомственных актов 
единые правила получения льгот будут 
оформлены правительственным актом. 
Данные о мерах господдержки предла-
гается консолидировать в единой точке 
ГИС «Электронный бюджет», где будет 
происходить и отбор их получателей. 
Цифровизация процесса будет поэтап-
ной и завершится к 2025 году. Раздавать 
субсидии предлагается либо в зависи-
мости от результатов работы компа-
ний—получателей мер поддержки, либо 
при формальном соответствии критери-
ям программ — по факту это признание 
того, что общепринятых, прозрачных 
и понятных принципов отбора субсиди-
руемых нет.

Минфин представил проект поправок 
к Бюджетному кодексу, перестраивающих 
систему распределения субсидий компани-
ям, индивидуальным предпринимателям, 
а также производителям товаров, работ, 
услуг среди физлиц. Нынешнюю систему 
выделения госсредств в правительстве не-
однократно признавали неэффективной 
и фрагментированной — правила предо-

ставления субсидий регулируются многочи-
сленными ведомственными актами и сла-
бо увязаны с показателями эффективности. 
Минфин заявлял о необходимости измене-
ния ситуации еще при начале бюджетной 
реформы 2010 года — тогда предлагалось 
де-факто ликвидировать конвейер перера-
спределения таких льгот от центра мест-
ным и региональным бюджетам, а потом по-
лучателям — и консолидировать субсидии 
в рамках госпрограмм. Позднее отдельной 
проблемой признавалось «коллекциониро-
вание» рядом компаний льгот, предоставля-
емых разными ведомственными и бюджет-
ными механизмами. Однако пока реформа 
господдержки частично состоялась толь-
ко в промышленности, где при бывшем 
вице-премьере Дмитрии Козаке удалось 
отменить многочисленные отраслевые гос-
субсидии, заменив их единым критерием 
ежегодного роста экспорта. Впрочем, воен-
но-промышленное лобби вполне успешно 
тормозило процесс, настаивая на демонта-
же единого механизма ради поддержки от-
дельных отраслей.

Отметим, что и в условиях «ковидного» 
шока 2020–2021 годов, и в нынешней санк-
ционной реальности субсидиарная поддер-
жка до сих пор считается многими чинов-
никами Белого дома наиболее доступным 
и оперативным методом помощи пострадав-
шим предприятиям.

экономическая политика — с2

Главам регионов (вверху)  
массово подобрали преемников
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